
PNR OPF - Commission patrimoine naturel et réseaux écologiques – CR réunion du 20 juin 2023  1/3 

 SYNDICAT MIXTE D’AMENAGEMENT ET DE GESTION 
DU PARC NATUREL REGIONAL OISE – PAYS DE FRANCE 

 
COMMISSION PATRIMOINE NATUREL ET RESEAUX ECOLOGIQUES 

 
COMPTE RENDU DE LA REUNION DU 20 JUIN 2023 

 
 
 

 
Etaient présents :  
Yves CHERON Maire-adjoint de VER-SUR-LAUNETTE, délégué titulaire du PNR, 

Président de la Commission 
Jean-Marie BONTEMPS Maire-adjoint de BELLOY-EN-FRANCE, délégué titulaire du PNR 
Vincent DESBOIS Conseiller municipal de FONTAINE-CHAALIS 
Jean-Henry MARLHENS Conseiller municipal de MAFFLIERS 
Jean-Paul GAY Conseiller municipal de PLAILLY, délégué titulaire du PNR 
Caroline BARRUCAND Maire-adjointe de PONT-SAINTE-MAXENCE 
Christophe MIQUEL Conseiller municipal de PONT-SAINTE-MAXENCE 
Agathe DUCHAUFFOUR Conseillère municipale de RULLY, déléguée titulaire du PNR 
Agnès DREUX Conseillère municipale de SAINT-MARTIN-DU-TERTRE 
Delphine BACQUAERT Chargée de mission environnement au CD de l’Oise 
Damien LAVISSE Responsable du pôle aménagement et gestion des Espaces Naturels au 

CD du Val d’Oise 
Anaïs LUTZIUS Cheffe du Service Trame Verte et Bleue au CD du Val d’Oise 
Sylvain CORNUT SYMABY 
Romain CHEVEREAU SITRARIVE 
Manon FRANGEUL ONF 
Gwenn CHEVALIER OFB 
Loïc LEROY Entente Oise-Aisne 
Valentin HIGUET CNPF 
Manon CASTAING Fédération des chasseurs de l’Oise 
Angéline CHERET Fédération des chasseurs de l’Oise 
Jacky DOUBLET Fédération Départementale pour la Pêche et la Protection du Milieu 

Aquatique de l’Oise 
Pascal MALIGNAT Picardie Nature 
Gilles SINET AP3F 
Jean-Charles BOCQUET AP3F 
Hervé DEHEZ Amis de la Terre du Val d’Ysieux 
Jean-Luc HERCENT Chargé de mission « Patrimoine Naturel » du Parc 
Thibaud DAUMAL Chargé de mission « Environnement - Ecologie » du Parc 
 
 
Etaient excusés : 
 
James PASS Conseiller municipal de PONTPOINT, délégué titulaire du PNR, 

Vice-Président de la Commission 
Paule LAMOTTE Maire-adjointe d’ASNIERES-SUR-OISE, déléguée titulaire du PNR 
Franck LAGNIAUX Conseiller municipal d’ASNIERES-SUR-OISE, délégué suppléant du PNR 
Aude MISSENARD Conseillère municipale de VIARMES 
Patrick BERTRAND OFB 
Sébastien MAILLIER Picardie Nature 
 
 
 
La présentation de cette réunion est annexée au compte-rendu. 
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Monsieur CHERON introduit la réunion en donnant la liste des membres excusés. 
 
Il présente l’ordre du jour. 
 
Ordre du jour :  
 Point sur les actions en cours 

• Restauration écologique de milieux naturels 
• Sauvegarde des amphibiens 
• Conservation de la flore menacée 
• Assistance scientifique et technique 
• Atlas de la biodiversité communale (ABC) 
• Élaboration du T0 de la Charte du Parc 
• Accompagnement du PNR à Fosses 

 Mobilisation du Fonds en faveur de la faune sauvage 
 Programme d’actions 2024 

• Assistance scientifique et technique 
• Conservation de la flore menacée 
• Restauration écologique de milieux naturels 
• Inventaire des zones humides 
• ABC 
• Forêt de Chantilly 

 Quelques nouvelles naturalistes 
 Questions diverses 
 
 

I. Point sur les actions en cours 
 
Jean-Luc HERCENT fait part des interventions réalisées par le chantier d’insertion de Chantilly depuis la 
dernière réunion : restauration et entretien de pelouses sèches et du marais d’Avilly et contribution aux 
opérations de sauvetage des amphibiens lors de leur migration prénuptiale. 
 
Jean-Luc HERCENT dresse également un rapide bilan des actions « amphibiens » menées avec les bénévoles. 
 
S’agissant des travaux avec le Conservatoire Botaniques National de Bailleul, Thibaud DAUMAL présente la 
tentative de sauvetage d’une fougère (Cétérach officinal) installée sur le mur d’un garage qui doit être 
reconstruit et Jean-Luc HERCENT évoque l’actualisation du catalogue de la flore du PNR. 
 
Jean-Luc HERCENT évoque également la reconduction du pâturage en forêt d’Ermenonville afin de gérer le 
réseau de landes. 
 
Vincent DESBOIS souhaite savoir s’il est toujours prévu de monter le troupeau à 300 brebis et si les surfaces 
disponibles pour le pâturage par les moutons sont suffisantes. 
 
Jean-Luc HERCENT indique que les surfaces pâturables ont été identifiées et les ressources cartographiées. 
Le patrimoine naturel et sa sensibilité au pâturage est identifié et le pâturage se fait en conséquence. Par 
ailleurs, d’autres surfaces pâturables sont identifiées hors forêt d’Ermenonville. 
 
Manon FRANGEUL ajoute que le pâturage est calibré chaque mois par le CEN. Des complémentations sont 
apportées mais minimisées autant que possible. Au-delà des surfaces en forêt d’Ermenonville, le futur 
troupeau devrait pouvoir compter sur les terrains de l’Institut de France au Domaine de Chaalis de manière 
complémentaire. L’augmentation de la taille de ce troupeau est conditionnée à ces surfaces complémentaires. 
 
Jean-Luc HERCENT fait un petit récapitulatif des différents rendez-vous proposés dans le cadre de 
l’élaboration des ABC et informe de l’engagement d’une mission relative à l’élaboration d’un T0 de la Charte 
du PNR pour les indicateurs relatifs à la biodiversité, aux corridors inter forestiers et aux zones humides. Il 
indique qu’à cette occasion, une hiérarchisation des enjeux de certains groupes de faune devrait être réalisée. 
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Jean-Charles BOCQUET souhaite connaître les indicateurs relatifs aux continuités et s’il est possible de 
participer à la production de données. Jean-Luc HERCENT indique que les indicateurs ne sont pas encore 
élaborés et qu’il n’y aura pas de production de données dans le cadre de ce T0. 
 
Thibaud DAUMAL achève ce point sur les actions en cours en relatant l’intervention du PNR à Fosses dans 
le cadre d’un projet d’aménagement portant notamment atteinte à des nids d’hirondelles et nécessitant, en 
conséquence, une déclinaison réglementaire. Il est rappelé aux élus de bien prendre en compte et d’anticiper 
ce point dans tout projet de rénovation ou de destruction de bâti ancien et si besoin d’en faire le rappel au 
service urbanisme de leur commune. 
 
 

II. Mobilisation du Fonds en faveur de la faune sauvage 
 
Jean-Luc HERCENT rappelle les éléments de cadrage du fonds en faveur de la faune sauvage puis présente le 
projet d’acquisition de pièges photographiques par le PNR, ce qui solderait la dotation de 2020. 
 
La Commission n’a pas d’opposition sur le projet et propose de mobiliser le Fonds à hauteur de 100 % du 
montant de l’opération pour un montant maximal de 323 €. 
 
Vincent DESBOIS fait remarquer que le panneau d’information sur l’écuroduc de Plailly, financé par le fonds 
faune ne semble pas avoir été installé. 
Jean-Paul GAY indique que ce panneau a été installé sur le site de la cavée du Gué, emplacement jugé moins 
à risque que le long de la route départementale et qui permet au plus grand nombre de le consulter. 
 
Gilles SINET interroge également Manon CASTAING au sujet de la pérennisation de l’action de préservation 
du corridor de la vallée Panier. Celle-ci répond qu’un comité de pilotage est envisagé. 
 

III. Programme d’actions 2024 
 
Jean-Luc HERCENT informe que, pour le programme d’actions 2024, il est envisagé, d’une part, de 
reconduire les actions récurrentes :  

- Assistance scientifique et technique du Conservatoire d’espaces naturels des Hauts-de-France 
- Programme de conservation de la flore menacée avec le Conservatoire botanique national de Bailleul 

(CBNBl) 
- Restauration écologique de milieux naturels avec le Chantier d’insertion de Chantilly (Un Château 

Pour l’Emploi) 
 
Et d’autre part, de : 

- Terminer l’inventaire des zones humides du territoire du PNR 
- Poursuivre la réalisation d’ABC 
- Poursuivre les travaux sur la flore et des séries de végétation en forêt de Chantilly 

 
Jean-Henri MARLHENS signale que lors de la prochaine réunion, début juillet, du syndicat du rû de Presles, il 
pourra parler du projet d’inventaire des zones humides. Et en réponse à une interrogation de Hervé DEHEZ, 
Jean-Luc HERCENT indique que le PNR s’est rapproché du SYMABY pour ce projet. 
 
 
La commission valide ces propositions d’actions. 
 

IV. Quelques nouvelles naturalistes 
 
Thibaud DAUMAL communique à la commission, quelques observations naturalistes remarquables réalisées 
ce printemps, dont une majorité dans le cadre des inventaires ABC. 
 
 
Les membres de la commission n’ayant plus de questions, Monsieur CHERON remercie l’assemblée et 
clôture la réunion. 
 


